

Santi Alarcón, alcalde de Yeste:

“No se pueden bajar los impuestos teniendo este nivel de deuda”

Desde el día 17 de junio Santi Alarcón preside el ayuntamiento de Yeste. Aunque muchos lo conocían, para otros muchos era desconocido. Hoy hemos hablado con él para intentar poner un poco de luz a algunas de las preguntas que nos hacemos.

Por **Jesús Nieto y M^a Dolores Camacho**

Santi, aparte de ser el alcalde de este municipio ¿a qué te dedicas? ¿dónde vives?

Me he dedicado toda la vida a regentar mi empresa familiar dedicada a hostelería, hospedaje y jardinería, actualmente me dedico en exclusiva el 100% de mi tiempo al ayuntamiento de Yeste trabajando más de 10 horas diarias, incluso los fines de semana, los negocios son familiares y ahora los regentan mis hijos.

Actualmente vivo, no de ahora, sino de hace muchos años, en la aldea de La Tejeruela.

¿Por qué decides o qué te anima a ser candidato a la alcaldía de Yeste por el Partido Popular?

Como he dicho, vivo en una aldea y he visto desde muchos años atrás la dejadez y abandono de todas las aldeas de Yeste, la falta de servicios, la falta de contestación a las solicitudes y peticiones presentadas en el ayuntamiento. Con el paso de los años veía que la gestión que estaba haciendo la corporación no estaba siendo buena, solo favorecía a unos pocos, los constructores y propietarios estaban desesperados con las licencias, las asociaciones culturales y musicales abandonadas, incluso se estaban perdiendo tradiciones como la de los fuegos artificiales. El pueblo quería un cambio, sentí el cariño de la gente y decidí presentarme.

Y ya entrando en temas concretos ¿cuál es la situación económica a fecha de hoy?

Permitidme, dado la importancia de la pregunta, que me extienda en su contestación. La gestión municipal a lo largo del ejercicio 2023 se ha llevado a cabo en los primeros 6 meses del año por la anterior Corporación gobernada por el PSOE y en estos últimos 4 meses por el actual equipo de gobierno del PP. A modo de resumen y aunque este análisis es mucho más preciso una vez realizado el cierre del ejercicio 2023, la situación económica, financiera y de tesorería actual es la siguiente:

- El importe del disponible en las cuentas de caja y bancos, a las fechas 31/12/2022, 30/06/2023 y 25/10/2023 es de unos 515.000 €, 350.000 € y 300.000 €, respectivamente.



- El importe pendiente de reembolso de préstamos (endeudamiento financiero), a las fechas 31/12/2022, 30/06/2023 y 25/10/2023, es de 2.325.000 €, 1.885.000 € y 1.780.000 €, respectivamente, siendo el importe estimado que se ha de pagar en cada uno de los ejercicios 2024, 2025, 2026 y 2027 de 620.961,18 €, 543.600,54 €, 416.994,32 € y 96.188,27 €, respectivamente, por lo que en el ejercicio 2027 el endeudamiento financiero se habrá cancelado en su totalidad. Las liquidaciones de intereses y amortización de préstamos se vienen atendiendo a sus respectivos vencimientos, evitándose situaciones de impago y de morosidad, a pesar del importante incremento de los intereses por la continua evolución al alza del Euribor a lo largo del año.

- El importe pendiente de pago a proveedores, a las fechas 31/12/2022, 30/06/2023 y 25/10/2023, es de 90.000 €, 75.000 € y 50.000 €, respectivamente, siendo el período medio de pago a proveedores (PMPP/Morosidad), que mide el plazo de pago de la deuda comercial (facturas), a las referidas fechas, de 7 días, 11 días y 9 días, respectivamente, es decir, el Ayuntamiento paga las facturas en bastante menos tiempo del límite legal fijado en 30 días.

- Por tanto, a lo largo del ejercicio 2023 se ha reducido el endeudamiento con proveedores en 40.000 € y el financiero en 545.000 €, por lo que el endeudamiento total (proveedores y préstamos) se ha reducido en la cuantía de 585.000 €, pasando de 2.415.000 € al finalizar el año 2022 a 1.830.000 € en la actualidad.

- Además, el Ayuntamiento se encuentra al corriente de pago con sus obligaciones fiscales con la Agencia Tributaria y con la Seguridad Social, no hay deudas vencidas con la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, ni con la Diputación de Albacete ni con el resto de Administraciones Públicas.

- Las nóminas de los empleados públicos municipales, así como del personal de los distintos planes de empleo, se han venido pagando, a lo largo del ejercicio 2023 y en estos últimos meses, de forma puntual y antes de la finalización de cada una de las mensualidades.

- Al inicio de la presente legislatura y con el fin de evitar problemas de liquidez en el 2º semestre de 2023, la previsión era concertar una operación de tesorería de 1.000.000 €, sin embargo, por si hubiera tensiones de tesorería en estos 2 últimos meses del año y con el fin de continuar realizando pagos con normalidad, se está tramitando la concertación de una operación de tesorería por importe de 500.000 €, es decir, de la mitad del importe previsto y que, de resultar necesaria, en todo caso, se cancelaría en un plazo no superior a 3 meses, todo ello fruto de la eficiente gestión de las subvenciones, de los gastos y, en general, de los recursos disponibles, por parte del actual equipo de gobierno.

- En definitiva, si el importe de la deuda total de este Ayuntamiento (endeudamiento financiero y con proveedores), a finales del año 2022 era de 2.415.000 €, en la actualidad es de 1.830.000 €, por lo que se ha reducido a lo largo del ejercicio 2023 en 585.000 €, siendo la intención de este equipo de gobierno continuar con la reducción de la deuda, pero también con la prestación de los servicios municipales y la resolución de problemas que planteen los ciudadanos, continuar con el pago en plazo de las nóminas y seguros sociales de los trabajadores, con las obligaciones fiscales con la Agencia Tributaria, con el pago de los préstamos a sus respectivos vencimientos, con el pago puntual de las facturas de proveedores, etc., gestionando los recursos económicos disponibles (ingresos) sin necesidad de llevar a cabo la reducción de los gastos, con el fin de eliminar la deuda municipal en un plazo de unos 4 o 5 años.

Los vecinos se quejan de los impuestos tan altos ¿van a seguir así?

Lamentablemente sí, van a seguir así, no se pueden bajar los impuestos teniendo este nivel de deuda. Este año se mantendrán, he de decir que no terminaré mi legislatura sin bajarlos en tal que se pueda.

Y en cuanto a los recursos humanos ¿hay necesidades? ¿Las plazas de los trabajadores jubilados cómo se cubren?

Empezamos la legislatura sin secretario y sin arquitecto. A día de hoy los tenemos y me consta que son de agrado de todo el pueblo. Ahora con ellos estamos trabajando para cubrir las necesidades de personal del ayuntamiento, pronto se cubrirán las demás plazas. Las plazas de los jubilados al igual que las vacantes o nuevas, se sacarán a concurso.

¿Habrá Policía Local pronto?

Queremos tener policía local pronto, estamos viendo si alguno de los policías que teníamos o que son de Yeste quieren volver, así ganaríamos mucho tiempo y nos ahorraríamos la formación que es muy costosa. De no conseguirlo tendríamos que convocar una oposición.

Y para luchar contra la despoblación ¿tenéis previstas acciones específicas?

Donde no hay empleo no hay población, eso es un hecho. Estamos en contacto con nuevas empresas y les hemos transmitido que les queremos dar todas las facilidades que estén en nuestra mano, para que estas empresas vengan a crear empleo en Yeste. Así la gente no tendría que marchar y podría mantenerse el nivel de población. Para la gente que quiere volver ya hemos empezado a dar facilidades y agilidad en el tema de licencias de rehabilitación de viviendas, para que puedan arreglar sus viviendas y volver a Yeste.

¿Y la atención a esa población cada vez más envejecida está asegurada?

Entiendo que te refieres a las personas de la tercera edad. Cada vez hay más población más envejecida, por lo tanto, hay más necesidad. Por otro lado, los recursos son los mismos, por lo que garantizar esta atención resultará cada vez más difícil. A día de hoy tenemos una magnífica residencia de mayores con un personal trabajando en ella maravilloso. La asistente social he de decir que hace una gran labor y ayuda a todas las personas que solicitan servicios de ayuda. Tendremos que estar atentos para seguir garantizando esta atención cuando aumente la demanda.

Imaginamos que en las aldeas esto se agrava ¿Se están atendiendo correctamente las necesidades de las aldeas de Yeste (transporte, caminos y carreteras, telefonía, acceso a Internet, médico,...)?

Hemos solicitado a Diputación el arreglo de caminos y accesos, algunos ya se han arreglado como habéis visto. En cuanto al servicio de recogida de basura en verano se duplicó en las aldeas con más demanda dándoles una mejor atención. Con algunas aldeas también estamos trabajando y mejorando el servicio de agua.

El internet ADSL en algunas aldeas ya está y puede ponerse en otras, pero no creo que sea la mayor prioridad para